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UNION DES AGENTS DE L'EQUIPEMENT ET DES DIRECTIONS DE LA SNCF 
 

Grâce à vous………… à nous la merveilleuse Irlande ! 
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Lundi 1er juin 2015 
 
4h00 du matin, les couples GIRAUD et LASCAUX attendent sur le trottoir devant le 12, rue de la Forge à 
Bondoufle, le taxi qui va les emmener à Roissy. A cette heure là, la circulation est très fluide et ¾ d’heure 
suffisent pour rallier l’aéroport. 
Après quelques recherches pour retrouver les 14 autres membres de notre groupe, formalités 
d’embarquement puis décollage à 7h20 direction Dublin où nous atterrirons à 8h15, heure locale. 
 
Nous sommes accueillis par notre guide au prénom particulier, Kaïsu. Dès ses premières paroles de 
bienvenue, nous comprenons tout de suite qu’avec son fort accent canadien ce n’est pas une irlandaise 
« pur sang ». Elle nous précise alors qu’elle est de mère canadienne et de père irlandais, ce qui lui permet 
de maîtriser parfaitement le français et l’anglais. Elle sera donc chargée tout au long de notre périple de 
traduire en français les commentaires qui nous seront faits par des guides purement irlandais…. 
Embarquement immédiat dans notre car pour effectuer un tour panoramique de la capitale. 
 
Dublin est divisée en deux parties par son fleuve, la Liffey : 
 

 La rive nord considérée comme plus populaire, nous fait découvrir des grands monuments civiques 

tels que la poste centrale (GPO) qui domine O’Connell Street, l’artère principale du nord de la ville, 

le Palais de Justice (Four Courts), les anciennes douanes (Customs House), et en suivant le fleuve 

nous arrivons à Phoenix Park, le plus grand parc urbain d’Europe. 

 
Oscar Wilde 

 La rive sud se révèle plus sophistiquée, avec ses élégantes places géorgiennes aux portes 

multicolores telle que l’ancienne maison d’Oscar Wilde à Merrion Square ou encore Grafton Street 

et ses magasins de luxe. Nous visitons la cathédrale Saint Patrick fondée en 1191 et qui représente 

l’un des symboles de la capitale. Avec ses100 mètres de long, il s’agit de la plus grande église de 

l’Irlande médiévale. Cette cathédrale appartient à l’église réformée et abrite la tombe de son plus 

illustre doyen, Jonathan Swift, auteur de l’ouvrage « les Voyages de Gulliver ». 

La visite suivante est consacrée au Trinitry College, l’université la plus ancienne d’Irlande et dont la 
gigantesque bibliothèque abrite le fameux « Livre de Kelle », livre d’Evangile datant du 9ème siècle et 
sublimement enluminé. 
Le déjeuner sera libre et nous nous rendrons compte, une fois de plus, que pour la gastronomie, la France 
reste n°1 même si nous faisons un peu de chauvinisme. Nous ne parlerons donc plus de restauration pour 
ne pas avoir à nous répéter. Par contre, il faut bien avouer que la bière est excellente même si la réputée 
« Guinness » reste un breuvage particulier. 
A signaler que ce jour là, il y avait une course à pied, réunissant des milliers de participants, pour défendre 
les droits de la femme, ce qui occasionna bien sûr des difficultés de circulation dans Dublin. 
Après-midi consacrée aux visites personnelles et au « magasinage ». 

 

Voyage en Irlande 

du 1er au 8 juin 2015 
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Mardi 2 juin – Etape prévue de 215 km 
 
Direction l’ouest irlandais, pour la découverte de Clonmacnoise, l’un 
des sites monastiques les plus impressionnants d’Irlande, situé sur 
les bords de l’estuaire Shannon. Le site fut créé en 545 par saint 
Kieran qui choisit cet emplacement surélevé au sommet d’un esker 
pour dominer le paysage environnant et le Shannon. Ici furent 
enterrés de nombreux rois de la province de Connaught et de la 
maison de Tara ce qui explique les croix celtiques et les abondantes 
tombes. 
Après cette visite fort intéressante, nous reprenons la route en 
direction de Galway où nous visiterons, à pied, le centre ville avec 
ses rues pavées, ses magasins d’antiquités, ses musées d’art, ses nombreux musiciens des rues 
et ses pubs. Galway était la ville des tribus ; 14 familles de souche normande régnèrent sur le 
commerce de la ville dès le 13ème siècle. 
 

Mercredi 3 juin – Etape prévue de 180 km 
 
Départ pour une journée découverte du Connemara. « En enfer ou au Connemara » disait 
Cromwell qui, dans la grande tradition anglaise, déporta la population catholique d’Irlande à 
l’extrême ouest du pays. La beauté sauvage de cette région offre des paysages grandioses et 
riches en contrastes. Montagnes pâles, lacs sombres, rivières, vallées isolées où paissent 
quantité de moutons en semi liberté mais également superbe route côtière bordée de charmantes 
petites villes et de plages romantiques, tout cela nous offre de magnifiques images et les 
photographes s’en donnent à cœur joie. 

 
Nous ne manquerons pas de visiter la pittoresque abbaye de 
Kylemore et de ses jardins. Ce château de style gothique a été 
construit au 19ème siècle par un riche marchand de Manchester et 
appartient aujourd’hui aux sœurs bénédictines. Seuls le hall 
d’entrée et 3 salles sont ouverts au public, le reste étant occupé par 
les Sœurs et un pensionnat de jeunes filles (école internationale 
réputée). 
 
 
Après un arrêt dans le Parc national du Connemara, nous partons 

pour une visite fort intéressante de la cristallerie du Connemara qui se distingue par sa production 
de cristal de couleur, orné de motifs celtiques et gaéliques (anneau de Claddag, rose 
irlandaise…..). Un maître artisan (7 ans de formation pour y arriver) a réalisé devant nous une 
pièce de cristal unique. 
 
Jeudi 4 juin – Etape prévue de 220 km 
 
Départ pour le comté de Clare où nous découvrirons la région du Burren, désertique aux 
paysages lunaires où règnent pierres et roches. 
Nous profiterons de notre passage dans ce comté pour visiter la fumerie de saumon du Burren, 
entreprise familiale où nous apprenons comment se fume traditionnellement à froid le saumon. 
Curieusement les explications nous seront fournies par une jeune fille française en stage pour 6 
mois dans cette entreprise…La dégustation qui suivra nous fera découvrir un excellent saumon 
fumé qui n’a rien à envier au saumon fumé des pays nordiques. Certains d’entre nous en 
ramèneront même en France. 
 

Château de Kylemore 

Rue animée de Galway 
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Nous repartons pour aller à la découverte d’un phénomène 
géologique époustouflant : les Falaises de Moher. A plus de 200 
mètres au-dessus des flots, ces falaises brutes et sauvages qui 
s’étendent sur 8 km, la nature a fait preuve d’une telle grandeur 
qu’il aurait été regrettable de ne pas venir l’éprouver. Les falaises 
offrent des vues sublimes et par beau temps (ce qui n’est pas 
souvent le cas….), on peut apercevoir les îles d’Aran et les 
montagnes du Connemara. Il faut également préciser qu’ici ont 
été tournées des scènes de la série Harry Potter. Nous faisons 
une petite promenade jusqu’à la tour O’Brien pour profiter 
encore un peu de ce magnifique panorama. 
Nous terminerons cette journée dans le comté de Kerry après avoir effectué un arrêt dans le 
village d’Adare  qui passe pour être l’un des plus beaux villages typiques d’Irlande. Ces cottages 
furent bâtis par le comte de Dunraven dans les années 1820. Adare abrite également plusieurs 
bâtiments médiévaux. 
 

Vendredi 5 juin – Etape prévue de 180 km 
 
Aujourd’hui, découverte de l’anneau du Kerry. Le Ring of Kerry autour de la péninsule d’Iveragh 
est l’une des attractions premières en Irlande : vue spectaculaire et comme sans fin des 
montagnes, lacs, forêts, falaises et plages de sable fin. Nous faisons un arrêt à Cahersiveen, une 
des villes les plus importantes de la péninsule. Puis les photographes vont encore s’en donner à 
cœur-joie avec la vision des 2 forteresses celtiques remarquablement préservées : Leacanabuaile 
et Cahergal datant des 9ème et 11ème siècles. 
 
Nous passons ensuite un grand moment dans le Parc National de Killarney, célèbre pour ses 
chênes, ses ifs et autres arbres peu communs ailleurs en Irlande, ses 3 lacs et son paysage de 
montagnes. 
Toujours dans le même parc, nous terminerons notre journée par la visite des jardins de 
Muckross, magnifiques jardins datant du 19ème siècle, bien connus pour leurs azalées et 
rhododendrons. 
 
Samedi 6 juin – Etape prévue de 150 km 
 
Direction Cork et visite de la ville par un tour panoramique. Nichée au creux des 2 bras de la 
rivière Lee, Cork, 2ème ville de la République d’Irlande, est dominée par l’eau. Bien qu’elle garde 
encore son cachet médiéval grâce à ses ruelles tortueuses, elle est devenue un grand port, une 
cité industrielle et universitaire importante. 
 
Cork ne s’est épanouie sur le plan architectural qu’au 19ème siècle, et depuis les bâtiments 
victoriens bordent les artères principales du centre ville : St Patrick Street et Grand Parade, 
construites sur des affluents de la Lee. La cathédrale néo-gothique de St Finbar au sud et l’église 
de Shandon côté nord dominent le centre ville.  
Cork est une ville agréable, vivante et populaire avec son ancien quartier huguenot, ses marchés 
uniques en Irlande et ses larges avenues bordées d’arbres telles que South Mall où se trouve 
l’élégant Hôtel de Ville de style néo-classique. 
 
 
 
 
 
 
 

Falaises de Moher 
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Ne surtout pas quitter Cork sans avoir visité son célèbre 
marché anglais où il est possible de trouver du poisson, des 
fruits, de la viande, des légumes, du fromage, etc. Il est 
accessible de Princes Street, Patrick Street et Grand 
Parade. Les origines de ce marché remontent à 1786. 
En quelques années, le choix des produits qui y sont 
disponibles s’est considérablement accru. Il est aujourd’hui 
possible de trouver des aliments biologiques ainsi que des 
produits français et italiens. Nous nous sommes laissés 
tenter par une barquette de fraises qui étaient par ailleurs 
excellentes. 
 
Le soir, après-dîner, nous avons assisté à un excellent spectacle de chants irlandais et de danses 
avec claquettes. 
 

Dimanche 7 juin – Etape prévue de 260 km 
 
Notre périple touche à sa fin et nous repartons donc en direction de la capitale non sans avoir fait 
quelques arrêts, bien entendu.  
Ce sera tout d’abord « Rock of Cashel » : rocher mythique que les rois du Munster fortifièrent et 
qui fut leur résidence jusqu’au 12ème siècle, époque où l’un d’eux offrit ce site à l’église. Selon la 
légende, saint Patrick y baptisa Aengus – dans la mythologie celtique irlandaise, Aengus est une 
divinité solaire fils du dieu céleste Dagda – et au cours de la cérémonie, lui planta par maladresse 
sa crosse dans le pied. Pensant que cela faisait partie du rituel, le roi ne souffla mot. 
L’entrée commence par le Hall of the Vicar’s Choral. On y voit la croix de saint Patrick (12ème 
siècle) originale. Cette croix repose sur une pierre qui, dit-on, fut pierre de sacre des rois. 
La cathédrale est peut-être l’une des plus imposantes d’Irlande. Surprenante profondeur des 
transepts par rapport à la nef d’une hauteur impressionnante que l’absence de toiture laisse mieux 
entrevoir. 
 
Nous traversons ensuite la région de Wicklow également connue sous le nom de « jardins 
d’Irlande ». Et nous nous arrêtons à Glendalough pour découvrir l’ancien site monastique fondé au 
6ème siècle par Saint Kevin. Glendalough est un endroit d’une beauté apaisante et empreint de 
spiritualité. Encerclées de pierres tombales et de croix celtiques envahies par la végétation, les 
ruines du monastère se trouvent au cœur des Wicklow Mountains, près de 2 lacs. On peut y voir 
les ruines de la cathédrale de St Peter et St Paul, mais également St Mary’s Church et St Kevin 
Church. 
Nous regagnons notre hôtel à Dublin où nous passerons notre dernière nuit car demain ce sera le 
retour vers la France. Notons que tous les hôtels où nous avons séjourné pendant ce circuit 
étaient de très beaux établissements, classés tous 4 étoiles. 

 
Lundi 8 juin – Dublin – Paris 
 
Le décollage est prévu à 17h00, ce qui nous laisse un peu de temps pour finir de visiter Dublin, ce 
que nous ferons jusqu’au déjeuner où nous trouvons un restaurant qui nous servira une 
magnifique entrecôte avec des frites arrosée d’une bonne guinness. 
Le retour s’effectuera sans encombre et nous retrouverons le 12, rue de la Forge avec plaisir 
quand même. 
A bientôt certainement pour de nouvelles aventures, car notre tirelire n’a pas été complètement 
vidée, ce qui nous permettra de découvrir de nouveaux horizons. 
Encore un grand merci aux généreux donateurs. 

Claudine et Jean-Claude LASCAUX  

Marché anglais de Cork 
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Dimanche 17 mai 
 
Lors de notre arrivée au Centre Azuréva de Grand Village, en fin d’après-midi, quelques 
congressistes avaient déjà pris possession de leur appartement. 
Parmi eux, notre couple présidentiel bien sûr qui, comme chaque année, avait anticipé son arrivée 
afin de mettre la dernière main à l’organisation et, en particulier, avait déposé le programme 
définitif du séjour et le cadeau de bienvenue dans nos chambres ; attention traditionnelle qui 
mérite d’être signalée et remerciée. 
 
D’entrée le personnel nous paraît agréable et accueillant, comme le Centre lui-même dont les 
bâtiments sans étage et disposés de façon très éparse, allient tranquillité et commodité. 
Vers 19 h, le reste de la troupe, acheminé par car depuis Saintes, rejoint les « déjà sur place » 
pour le début des « hostilités ». 
Programme pacifique, mais jugez-en plutôt. 
Petit « amphi » du Directeur qui nous souhaite la bienvenue, avant de nous faire l’historique du 
Centre et de nous convier au traditionnel « pot d’accueil ». 
Dîner où chacun essaie de conjuguer affinité et places disponibles 
Et pour les amateurs, une animation prévue comme chaque soir. 
 
Le plaisir des retrouvailles est manifeste car au cours du repas la parole monte de plusieurs tons : 
Bon augure pour la suite ! 
 
A demain pour nos premières visites. 

        Albert et Annie Renard 
 

Lundi 18 mai. 
 
Nous voilà de nouveau réunis pour quelques visites charentaises. Ce matin au programme : le 
Port des Salines de « Petit Village ». 
 
La récolte du sel n’est pas nouvelle. Les Romains pratiquaient déjà cette méthode et avaient 
installé des marais salants sur les côtes atlantiques. 
Nous avons continué cette exploitation au moyen-âge et au-delà car il fallait conserver la viande et 
le poisson. 
Cependant au milieu des années 1970, l’activité est en déclin et il faudra attendre le début des 
années 1990 pour que le patrimoine soit sauvé. 
Les salines d’Oléron seront remises en état mais il ne reste que 7 marais salants en activité de 
nos jours. 
Le processus est somme toute assez simple : 
 

 Un grand bassin est alimenté par un chenal venant de la mer ; l’eau est alors chargée de 

33 grammes de sel par litre  seulement. 

 Cette réserve est ensuite dispatchée par des tuyaux vers la saline proprement dite, et 

répartie dans des bassins appelés « tables », puis dans les « nourrices » (42 bassins 

d’environ 10 cm de profondeur) 

CONGRES UAED-SNCF 2015 

Ile d'Oléron (Charente Maritime)  

Du 17 au 23 mai 2015 
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 Enfin, elle passe dans les derniers bassins d’environ 3 cm de profondeur ; A ce moment, 

l’eau est alors chargée de 280 gr de sel  par litre. 

 Tout ce travail se fait par l’évaporation naturelle. 

 
Une seule personne (le saunier) gère l’ensemble des bassins. 
 
De mars à juin, il nettoie les tables pour les débarrasser des boues et 
algues, de façon à laisser l’argile propre. Pour cela il utilise une sorte 
de palette en bois avec un long manche appelée « la simouche ». 
La récolte se fait entre juin et septembre :  
D’abord la « fleur de sel » en surface avec un genre de pelle 
grillagée appelée « la housse ». La fleur de sel sera déposée dans 
des paniers pour le séchage. 
Vient ensuite le gros sel, qui sera entreposé dans une cabane en 
bois, dans le noir pendant 6 mois. Là, il pourra perdre son eau et 

sécher pour la vente. 
 
La saline de Grand Village et l’écomusée sont gérés par le Pôle 
Nature de Charente Maritime. 
Toute cette activité a permis de protéger l’environnement et de 
régénérer le marais ; Les oiseaux marins sont heureux « comme des 
poissons dans l’eau » et les plantes naturelles se sont développées ; 
Certaines sont comestibles telles la salicorne et les oreilles de 
cochon. 
 

 
 
Après cette leçon d’histoire naturelle, nous partons à pied vers la petite 
Chapelle St-Joseph de style néo-gothique. Elle fut construite au 18ème siècle 
grâce à la générosité des habitants qui avant cela devaient se rendre par tous 
les temps, à l’église de St-Trojan. 
 
L’intérieur est une merveille avec ses fresques représentant la vie ordinaire 
des villageois :  
Le travail du sel, l’agriculture, le pont, les marais. 
 
Ces peintures furent réalisées en 1990, par le peintre local Elie Murat. 
 
L’après midi, nous prenons la route en direction de Talmont. 
 
Après avoir traversé le pont sur la Seudre, la route nous conduit, à travers la superbe forêt 
domaniale, vers le phare de la Coubre, à l’extrémité de l’estuaire de la Gironde. Construit en 1904, 
haut de 64 m, sa lampe a une portée de 2800 miles marins. Il joue un rôle très important à cause 
des bancs de sable sans cesse en mouvements et des puissants courants marins très dangereux. 
 
Nous continuons au bord de la « côte Sauvage », passant devant le Zoo de la Palmyre, l’un des 5 
plus grands de France, conçu dans les années 1950 par la famille « Caillé ». Tout ici est fait dans 
le respect des animaux. Mais ce n’est pas le but de notre visite, donc nous nous contenterons 
d’apercevoir les flamants roses et les girafes. 
 

Le paludier 

Chapelle Saint Joseph 

Ecomusée 
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Après Royan et St-Georges de Didonne, nous arrivons à Talmont. 
 
La ville fut érigée sur un promontoire rocheux face à l’estuaire. 
Elle a été fortifiée en 1824 par Edouard 1er d’Angleterre (ville 
close) aux 11ème et 12ème siècles. 
 
Le clergé étant très riche, l’église fut bâtie grâce aux moines de 
l’Abbaye de St-Jean d’Angely, à la mémoire de Sainte 
Radegonde qui fut l’épouse de Clothaire 1er. Elle mourut en 587, 
au monastère  
Eglise romane (en figure de proue) donnant sur la mer, la nef a 
été en partie restaurée au 15ème siècle, en style gothique. 
 
La ville n’a jamais subi de changement : les maisons basses aux volets colorés, délimitent le 
quadrillage de l’ensemble. Elle avance sur l’embouchure de la Gironde et a dû être protégée de 
terribles crues par la construction de remparts, qui ont encore résisté à la tempête de 1999 dont 
chacun se souvient encore.  
 
 

Nous reprenons la route pour revenir à Azuréva par la route de la 
« Corniche ». Mais nous allons faire un arrêt fort sympathique 
chez « Tarte aux prunes ». Cet établissement familial où 3 
générations se sont succédées, est réputé dans toute la région. 
De délicieuses tartes aux prunes nous attendaient, encore tièdes, 
servies avec un verre de cidre. Quel délice pour le palais !... 
Certains ont vraiment apprécié. Non je ne citerais pas de noms… 
Regardez plutôt la photo !... 
 
 
 

Les bonnes choses ayant une fin, nous voilà repartis. 
 
Sur la promenade de Royan, nous admirons quelques maisons « bourgeoises » rescapées des 
bombardements de 1945. Certaines peuvent être comparées à des petits palais, avec corniches 
et clochetons. 
 
Nous passons près de l’église Notre Dame de Royan, reconstruite en seulement 3 ans et terminée 
en 1958 ; Entièrement en béton, elle nous rappelle un navire… La nef mesure 45 m de long sur 22 
de large et le clocher domine la ville de 60 m. 
D’immenses verrières éclairent l’ensemble qui peut contenir 2000 personnes. 
 
Nous apercevons le marché couvert, de la même période, en forme de coque de bateau 
renversée qui a été conçu par l’architecte Louis Simon ; Il ne faut pas oublier que la ville fut 
détruite à plus de 80 %   en 1945 lors des bombardements. 
 
Nous revenons sur Oléron, enchantés de notre après-midi ensoleillé.  
 
Demain je laisserai la plume à notre ami Pierre Comtois, qui vous racontera la suite du 
programme. 
 

        Renée Bernard 
 

Eglise de Talmont 

Tarte aux prunes 
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Mardi 19 mai. 
 
Pour notre second jour, deux excursions sont prévues. Ce matin Brouage sur le continent et 
l’après midi Saint-Pierre sur l’ile.  
 
Le matin, pendant le trajet notre guide nous parle de l’exploitation du sel et de la diminution des 
besoins au 19ème siècle, suite à la conservation par le froid et l’usage du sel gemme. 
Les marais salants disponibles sont alors transformés en claires pour l’affinage des huitres. 
 
Brouage est situé sur le bord du golf de Saintonge et vit du sel au 14ème siècle sous Philippe VI 
de Valois, et de la gabelle, avec la pêche à la morue ; Le golf s’envase de plus en plus. 
Richelieu protège la ville par des remparts et des bastions ; Des remblais sont constitués avec les 
matériaux servant de lest aux bateaux vides venus chercher le sel. 
 
Nous visitons la Porte Royale et la Forge, puis les Remparts avec leurs escaliers doubles pour les 
soldats et les canons, mais aussi la Halle aux vivres et l’Arsenal. Ces constructions sont faites de 
pierres et de briques. Vauban conforte les protections par des buttes de terre avec arbres. 
Dernier bâtiment la Poudrière avec ses murs de près de 2 m d’épaisseur, et sa capacité de 20 
tonnes de poudre ; Elle fut un temps utilisée comme chapelle. 
 
 
Autre monument, l’église St-Pierre et St-Paul, construite en 1608 ; Elle 
comporte dans la nef les tombes de notables. 
Champlain natif de la ville, créa en 1574 la ville de Québec et en 
reconnaissance les « cousins » d’outre Atlantique ont offert les vitraux qui 
ornent l’édifice. 
Dernière partie de la visite, le tour de la bourgade en toute liberté pour 
profiter des charmantes ruelles fleuries. 
 
 

 
L’après-midi nous partons pour Saint-Pierre (7000 habitants). 
 
En cours de trajet nous traversons le port de pêche de La Cotinière, riche de 98 bateaux et 1300 
emplois assortis. Chaque année 5200 tonnes de poisson (surtout de poissons nobles) sont 
pêchés, soit une valeur de 24 millions d’euro. 
Capitale de l’ile, c’est une ancienne ville commerciale. 
 
Nous visitons l’église du 12ème siècle dont le clocher, avec sémaphore, servit longtemps d’amer 
aux bateaux. 
 
Autre point fort, la Lanterne des morts, d’une hauteur de 25 m. Lors de décès, on allumait un feu à 
son sommet. 
On y accédait par une porte haut placée et un escalier interne. Une échelle était donc nécessaire 
pour accéder à la porte. Le transport de l’échelle depuis l’église servait de pénitence et, pour ceux 
condamnés à la transporter, le nombre de trajets était fonction  de la gravité des fautes commises.   
 
Dernier site, un jardin avec la statue en buste de Julien Marie Viard (1850-1923) et un musée. 
Militaire, il fait de nombreux voyages : Istamboul, Tahiti, Chine, Japon. Il fait aussi la guerre 1914-
1918. Mais il fut surtout un écrivain, un original et un académicien. 
Il est, sans aucun doute, plus connu sous le nom de Pierre Loti. Il est inhumé dans le jardin de sa 
propriété. 

Eglise St Pierre et St Paul 
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Dernière halte du jour : le musée avec au rez de chaussée une exposition permanente sur Oléron 
et à l’étage une exposition temporaire sur La Cotinière. Le rez de chaussée présente l’histoire de 
l’ile, une collection de coiffes remarquable, des outils de la vie courante : ostréiculture, pêche, 
vigne et vin. Dernier point évoqué le tourisme organisé autour des vertus médicinales de la plage, 
des bains et autres attraits. 
 
Il ne nous reste plus qu’à rejoindre nos pénates et attendre demain pour d’autres découvertes. 
 

        Pierre Comtois 
 
Mercredi 20 mai – Assemblée Générale. 
 
 

 
 
 
Après une nuit pluvieuse et ventée qui n’a pas du tout dérangé notre sommeil, ce matin le soleil 
réapparaissait pour le plaisir de tous. 
Notre petit déjeuner pris, nous regagnons nos chambres pour nous préparer à rejoindre la salle mise à 
notre disposition pour notre Assemblée Générale. 
 
Très nombreux étaient les participants prouvant ainsi leur intérêt à notre Association. 
 
 
ASSEMBLEE GENERALE 
 
Tous les congrès comportent une journée incontournable et obligatoire : celle où se déroule l’assemblée 
générale de notre association. Cette année encore il n’y aura pas de dérogation à cette règle et la salle de 
réunion étant copieusement remplie dès 10h30, cette assemblée générale va donc pouvoir se dérouler 
dans les meilleures conditions. 
 
Jean-Claude LASCAUX prend alors la parole pour déclarer : "Je pense que la majorité d’entre vous a 
appris, comme moi, la terrible nouvelle nous annonçant le décès de Michel DUMONT. Aussi, avant 
d’entamer cette assemblée générale 2015, je vous invite à nous lever et à observer une minute de silence 
en son hommage mais également en hommage à Odile NEGRE et à Monique JEAN qui nous ont quittés 
respectivement en novembre 2014 et en mars dernier. Merci. 
 
Restons hélas sur les mauvaises nouvelles en ayant une pensée amicale pour celles et ceux qui ont dû 
déclarer forfait, pour raisons de santé, à savoir : les couples GRATOT, LECERF, ADJEDJ, BULTEZ, 
ENJOLRAS ainsi qu’Annie GENTILLE ; et si nous y ajoutons le couple MILLA pour raisons familiales, vous 
pourrez constater que cela fait 13 abandons faisant passer le nombre de participants de 96 à 83. Situation 
jamais très facile à gérer. (NB : il faudra ajouter à cette liste déjà importante, le forfait en dernière minute de 
notre ami Marcel BARREAULT). 
 
Après les mauvaises nouvelles, on va parler un peu des bonnes, d’autant qu’elles sont très importantes 
pour notre amicale. En effet, nous avons cette année le plaisir d’accueillir 6 nouveaux adhérents avec qui 
vous avez peut-être déjà fait connaissance et à qui je vais demander de se présenter : tout d’abord le  
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couple BIER, ensuite le couple SAURA, puis Josiane LEPEYTRE et enfin Catherine SCHWARZ. Nous 
vous souhaitons la bienvenue à tous les 6 en espérant avoir le plaisir de vous revoir le plus souvent 
possible dans nos prochains congrès. 
 
Et pour vous plus particulièrement, je vais passer à la présentation des membres du Comité Directeur, 
présents à cette tribune : 
 

 Andrée VIAL, notre Secrétaire générale, 

 Annie RENARD, notre Secrétaire adjointe, 

 Albert RENARD, notre Vice-président et Responsable du bulletin. 

Un petit changement depuis le début de cette année : Monique FENOUILLET et André SUBERVIE ont 
échangé leurs postes à savoir que Monique est maintenant Trésorière générale tout en conservant la 
responsabilité des amicalistes actifs et retraités alors qu’André SUBERVIE devient Trésorier adjoint ce qui 
nous permet de le garder avec nous au sein du Comité Directeur. C’est André lui-même qui a souhaité  ne 
pas renouveler son mandat pour 3 années supplémentaires et nous avons accepté sa décision. Rappelons 
qu’André occupait ce poste depuis 1994 et qu’il a bien mérité de prendre un peu de recul. Quant à nous, 
nous avons décidé de le remercier pour toutes ces années passées au service du bénévolat et donc de lui 
offrir ce modeste cadeau qui devrait lui faire plaisir à lui mais aussi à Gisèle.(NB : un coffret-cadeau pour 
passer quelques jours dans un établissement et une région de leur choix).  
 
Je me dois de vous signaler que manquent à cette tribune : Guy ENJOLRAS, responsable informatique 
(avec mise à jour annuelle très compliquée de notre annuaire général), pour raison de santé de son 
épouse Raymonde et Gérard ROUSSEAU, pour ses propres raisons de santé qui nous inquiètent par 
ailleurs beaucoup. 
Je suis sûr que vous connaissez tous l’article 19 du règlement intérieur, mais il est peut-être bon de le 
rappeler ne serait-ce que pour nos nouveaux congressistes. Cet article stipule que le Président de cette 
assemblée générale est désigné par un vote à main levée des présents à cette assemblée, sur proposition 
du Président du Comité Directeur c’est-à-dire votre serviteur. Mais ledit Président de séance a également 
une lourde tâche puisque ce même article 19 précise que, et je cite – le président de séance veille à ce que 
la discussion ne s’écarte pas de l’ordre du jour, il est chargé de la police de l’Assemblée et prononce, s’il y 
a lieu, des rappels à l’ordre. Il peut en outre mettre aux voix l’expulsion de la salle d’un sociétaire 3 fois 
rappelé à l’ordre -. Je ne crois pas me tromper en disant que de tels faits ne se sont jamais produits. 
 
J’espère seulement que ces propos ne vont pas mettre sous pression celle ou celui que je vais vous 
proposer d’accueillir à cette tribune. L’année dernière, c’était notre ami Jean-Claude POUPARD qui s’était 
fort bien acquitté de sa mission et qui est bien sûr encore présent cette année avec sa sympathique 
épouse Marie-Paule. 
 
Mon choix est toujours dicté par les mêmes critères : inviter à cette tribune un unioniste très souvent 
adhérent de longue date et fidèle à nos congrès. Une manière pour moi de le remercier pour cette fidélité 
même si cette désignation reste une modeste récompense, je vous le concède. Mais je suis très heureux 
lorsque l’élu de mon choix accepte ma proposition, souvent avec appréhension, mais toujours avec plaisir. 
 
Et aujourd’hui, on va aller directement au cœur du sujet et je vais donc vous proposer d’accueillir à cette 
tribune notre ami André GUILLAUME, à moins que certains d’entre vous ne s’y opposent, ce que je 
n’oserais croire. 
Vos applaudissements nourris vont donc donner du baume au cœur à notre ami André qui va donc prendre 
place à mes côtés". 
André GUILLAUME prend le micro que lui tend Jean-Claude et déclare : « Bien que je n’ai aucun titre ni 
mérite à présider cette assemblée, je le fais avec plaisir, à la demande de Jean-Claude LASCAUX, notre 
président général et avec votre assentiment. J’aurais souhaité que cette fonction revienne à quelqu’un de 
plus jeune, mais il faut bien constater que le renouvellement tarde à venir et que, comme toutes les 
associations, nous n’intéressons plus les jeunes générations. Pourtant, les seniors que nous sommes sont  
mieux dans leur peau que les individus de 20 à 40 ans. André ALEMAN, un neuroscientifique irlandais 
nous prête 3 qualités majeures : grande stabilité émotionnelle, plus d’équilibre et moins d’irritabilité. Nous 
savons aussi mieux nous amuser et générer le rire et la bonne humeur. Alors soyons joyeux. 
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Je déclare ouvert ce congrès 2015 en Charente Maritime et je donne la parole à Andrée VIAL, notre 
aimable Secrétaire générale, pour la présentation du rapport moral ». 
 
Rapport moral 
 
" Chers Amis, 
 
Bienvenue à tous. Cette année encore, vous êtes nombreux à assister à notre assemblée générale qui 
vous permet de suivre la vie de notre amicale et je vous remercie pour la vive attention que vous lui portez. 
Nous nous trouvons cette année sur l’île d’Oléron où nous allons découvrir toutes ses richesses grâce une 
nouvelle fois à l’organisation sans faille de notre Président Général Jean-Claude LASCAUX et de Claudine, 
son épouse qui tous deux savent si bien répondre à nos désirs. Merci à eux deux. 
L’année dernière, notre croisière sur la Seine a été pour moi un enchantement. Je n’aurais jamais pensé 
que la vallée de la Seine puisse être aussi belle et contrastée. Sur un beau bateau, nous avons lentement 
navigué, passé d’excellents moments ludiques, entre amis et les visites, entre autres, de Honfleur et de 
Rouen furent très intéressantes. 
 
Parmi nos nombreux congrès passés, cette merveilleuse croisière 2014 restera un de nos plus beaux 
souvenirs. Bravo aux organisateurs, je ne les nommerai pas, vous les avez reconnus car ce sont toujours 
les mêmes !!! 
 
Lors de notre dernière réunion du Comité Directeur de mars à Lyon, les mandats d’Albert RENARD et de 
Gérard ROUSSEAU, ont été reconduits pour 3 ans. Seul un changement intervient dans la composition du 
bureau comme vous l’a déjà précisé notre président : à sa demande André SUBERVIE, Trésorier général, 
a émis le souhait de ne pas renouveler son mandat. Monique FENOUILLET le remplacera donc, mais 
André restera quand même Trésorier adjoint. 
 
Au nom de tous, je remercie André pour l’énorme travail accompli pendant de nombreuses années, pour 
notre association et je souhaite à sa remplaçante et amie, Monique, une entière réussite dans sa nouvelle 
fonction de Trésorière générale, ce dont je ne doute absolument pas. 
 
Cette année encore l’Amicale a versé la somme de 250 euros au Téléthon 
 
La réunion des vérificateurs aux comptes s’est tenue le 18 mars à Bondoufle à l’hôtel étoilé « Lascaux ». 
Merci aux généreux propriétaires qui ont reçu leurs hôtes avec toujours autant de gentillesse. 
Etaient présents : Jean-Claude LASCAUX, président général, André SUBERVIE, encore trésorier général, 
Monique FENOUILLET, trésorière adjointe ainsi que Michel MAISIER et Hubert CHAVANCE, les 2 
vérificateurs aux comptes pour 2015. 
Le bilan officiel 2014 vous sera présenté dans quelques minutes par notre toute fraîche Trésorière 
générale et le rapport des vérificateurs aux comptes sera soumis à votre approbation par Hubert 
CHAVANCE ; 
 
Malgré le talent et le travail assidu de notre émérite informaticien Guy ENJOLRAS, la parution de notre 
annuaire général, avec l’exactitude des renseignements donnés pour qu’il reste un document fiable, 
devient de plus en plus difficile à gérer. 
Allons-nous devoir le supprimer ou peut-être en éditer un simplifié ? Ce problème reste à l’ordre du jour. Un 
grand merci à Guy qui ne baisse jamais les bras. Quant au nombre d’annonceurs publicitaires, il reste 
stable, du fait sûrement, des tarifs inchangés des publicités depuis plusieurs années. 
Le bulletin « Entre Nous », géré par notre sympathique et toujours optimiste Albert RENARD que je 
remercie pour son travail opiniâtre reste toujours très attractif et apprécié de nos adhérents, grâce 
notamment aux articles que vous voulez bien lui adresser. Alors ne l’oubliez pas, il attend vos envois. 
 
Le groupe des retraités géré par Monique FENOUILLET, continue à bien fonctionner malgré l’âge avancé 
de ses membres. Attention Monique au cumul des mandats !!! Je plaisante, bien entendu, car au contraire, 
je la remercie vivement pour tout le temps et le travail qu’elle consacre à notre association. 
Ayons une pensée amicale et émue pour les adhérents qui nous ont quittés depuis notre dernier congrès et 
pour leurs familles. 
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Le joli cadeau-souvenir de notre congrès 2015, un porte-éponge minutieusement décoré, qui nous 
attendait dans nos chambres à notre arrivée, nous rappellera chaque jour les bons moments passés sur 
l’île d’Oléron. Quelle bonne idée car en plus il nous sera très utile. Merci Claudine et Jean-Claude pour 
cette attention. 
 
Bonne continuation pour ce congrès 2015 dans la gaieté, l’amitié et la bonne humeur. 
Je vous remercie de votre attention bienveillante." 
 
Pas de question ni de remarques particulières, André GUILLAUME déclare alors ce rapport moral 
approuvé à l’unanimité. 
Il passe ensuite la parole à Monique FENOUILLET pour la présentation du rapport financier 2014. 
 
Rapport financier 
 
Après communication des chiffres concernant les principales rubriques de recettes et de dépenses, le bilan 
financier fait apparaître un important déficit pour l’exercice 2014 ; déficit essentiellement provoqué par la 
très forte participation de l’amicale au congrès 2014. 
 
André GUILLAUME remercie Monique et donne la parole à Hubert CHAVANCE chargé de présenter le 
rapport et les conclusions des vérificateurs aux comptes. 
 
Rapport et conclusions des vérificateurs aux comptes pour l’exercice 2014 
 
"Mesdames, Messieurs, 
 
     Conformément à la mission qui nous a été confiée, Michel MAISIER et moi-même avons vérifié les 
comptes de l’UAED, le mercredi 18 mars 2015, à Bondoufle, en présence de Jean-Claude LASCAUX, 
Président Général, André SUBERVIE, Trésorier Général, Monique FENOUILLET, Trésorière Adjointe, et 
portant sur la période du 1er janvier 2014 au 31 décembre 2014. 
     Les documents comptables nécessaires à cet examen étaient à notre disposition. 
     Nous avons constaté une constante dans la recette publicitaire, mais l’évolution de l’Entreprise SNCF 
permettra-t-elle de la maintenir, alors qu’elle favorise la gestion de notre association ? 
     D’autre part, nous avons enregistré une augmentation sensible des dépenses de réunions de CD par 
rapport à 2013. Elle apparaît justifiée : l’hôtellerie remplace, en partie, l’hébergement gratuit qui se faisait 
chez certains membres du Comité. 
     Il faut, d’autre part, souligner la très grosse participation de l’UAED (14712 €) au congrès 2014 
(croisière sur la Seine), ce qui justifie le déficit de 11742,82 € constaté sur l’exercice 2014. 
     Enfin, nous serions très favorables à une mise à disposition des vérificateurs aux comptes, d’un 
récapitulatif annuel des recettes et des dépenses de l’année vérifiée, ce qui allègerait leur travail. 
     Nous avons donc effectué, dans de bonnes conditions, contrôles et vérifications. 
     En conséquence, nous vous proposons d’approuver les comptes de l’année 2014 tels qu’ils vous sont 
proposés."    
 
Le Président de Séance donne alors la parole à Serge LHERITIER qui pose une question fort pertinente et 
judicieuse à laquelle Jean-Claude se fait un plaisir de répondre. 
André GUILLAUME s’assure ensuite que ces 2 rapports ne soulèvent pas d’autres questions ni d’autres 
remarques  et les met à l’approbation : approuvés à l’unanimité. 
Puis il redonne la parole au Président Général chargé de prononcer l’allocution de clôture. 
 
Jean-Claude précise que son intervention sera très courte car les aiguilles tournent très vite et un excellent 
apéritif attend tous les congressistes. 
Il rappelle simplement que le congrès 2016 se tiendra du dimanche 12 au dimanche 19 juin  à Brommat-
en-Carladez dans ce magnifique département aveyronnais. 
Il a réservé cette fois encore 90 places en espérant qu’il n’aura pas à le regretter. 
 
Pour terminer, il tient à remercier celles et ceux qui l’ont aidé à la réussite de ce congrès à savoir : les 
reporters-photographes Janine AUGERAUD, Renée BERNARD, Monique FENOUILLET, Andrée VIAL,  
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Pierre COMTOIS et Albert RENARD ainsi que les responsables de cars : Claudine LASCAUX et Raymond 
LEBRE. 
Il remercie également André GUILLAUME qui a parfaitement tenu son rôle de Président de séance 
puisqu’il n’a pas eu « de carton jaune » à distribuer !! et lui repasse la parole. 
André GUILLAUME renouvèle ses plus vifs remerciements à toute l’assistance et déclare close 
l’assemblée générale 2015.    
        
La réunion terminée, nous étions tous conviés à partager un apéritif copieux et raffiné. 
 
Un point noir cependant, la chute de notre ami Serge Pichon qui a nécessité l’intervention des pompiers, 
arrivés très vite pour lui administrer les soins adéquats. Heureusement, peu après, il participait à notre 
déjeuner, ce qui nous a tous rassurés. 
 
Notre repas de gala fut très soigné et goûteux, entre parenthèses, notre homard a réjoui nos papilles. Une 
coupe de champagne a été levée, en fin  de repas en l’honneur de notre Président et de son épouse pour 
les remercier de leur investissement toujours aussi important. 
L’après-midi, libre, a permis à chacun de profiter d’un  moment de repos ou de pratiquer une activité 
ludique, toujours sous un  beau soleil. 
Vers 18 h 30, une dégustation d’huitres, accompagnée d’un verre de bon vin blanc, était prévue pour les 
amateurs de ce coquillage qui se retrouvèrent au bar pour en profiter.   
Puis vint l’heure du diner, mais si les congressistes ont répondu présents au restaurant, très peu d’entre 
eux se sont  pressés pour aller chercher leurs plats, car notre estomac, après notre plantureux repas de 
midi ne criait pas famine. 
 
Pour terminer cette journée bien remplie, une soirée d’animation s’est tenue dans la salle de spectacle. 
         

Andrée Vial 
 
Jeudi 21 mai. 
 
Aujourd’hui, journée sur le continent. 
8 h, les congressistes s’installent dans les cars et Serge, malgré une nuit agitée et douloureuse est 
présent. Il est courageux « mon petit Serge ! » 
Nous prenons la direction de Médiolanum Santonum – oh pardon ! Je voulais dire Saintes où nous 
passerons la matinée. 
Durant le trajet, Patrice notre guide, nous conte l’histoire d’une femme hors du commun pour son époque : 
Aliénor d’Aquitaine, née en 1122.  Duchesse d’Aquitaine, elle épouse à 16 ans Louis VII et devient reine de 
France. Répudiée en 1152 elle se retire à l’Abbaye aux Dames de Saintes, sans toutefois y prendre l’habit 
de religieuse. 
A 31 ans elle épouse Henri Plantagenêt et devient reine d’Angleterre en 1154. 
Suite à un conflit opposant les rois d’Angleterre et de France, Aliénor est faite prisonnière. Libérée elle 
assume la gouvernance de l’Aquitaine, immense territoire allant de la Loire aux Pyrénées et englobant une 
grande partie du Massif Central. 
Elle fut la première femme à accompagner le roi Louis VII en croisade. C’est en 1204 qu’elle meurt à l’âge 
de 82 ans. 
 
Mais nous voici à Saintes.  
 
Nous arrivons à l’amphithéâtre, vestige antique le plus important 
de la Région Poitou-Charentes. Une guide locale nous accueille. 
Grande construction urbaine, l’amphithéâtre fut achevé vers l’an 
40 après JC. C’est un des plus anciens de la Gaule et un des 
mieux conservé. 
Adossé à un vallon, il mesure 126 m sur 102 m et l’arène 66.5 m 
sur 39 m ; Il comptait 90 accès pour répartir entre 15 000 et 17 000 
spectateurs sur 35 gradins. 
 

Les arènes 
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Lors de ces rassemblements se déroulaient des combats de bêtes, de gladiateurs, entre eux ou contre des 
bêtes et parfois des exécutions de condamnés. 
De nos jours il accueille des visiteurs toute l’année et, en période estivale, des festivals et des concerts 
animent les arènes. 
 
Nous nous dirigeons maintenant vers la place Bassompierre. Un petit bonjour en passant devant sa statue 
à Bernard Palissy et nous arrivons devant l’Arc Germanicus – modestement appelé « Arc de Triomphe » 
par les « locaux ». 

Il fut élevé en 18 ou 19 après JC par un notable de Saintes en 
l’honneur de l’Empereur Tibère et des princes impériaux 
Germanicus et Drusus. 
De dimensions impressionnantes, 15 m de haut sur 16 m de large, il 
marquait l’entrée dans la cité antique Mediolanum Santonum, face 
au pont romain sur la Charente et le terme de la voie romaine reliant 
Lyon à Saintes. 
C’est à l’initiative de Prosper Mérimée, alors inspecteur des 
monuments historiques, que l’Arc Germanicus fut démonté et 
reconstruit de 1842 à 1844 à l’emplacement actuel. Restauré en 
1851, il a été classé monument historique en 1905. 
 
 

Un peu de marche rue St Pallais et nous voilà devant l’Abbaye aux 
Dames fondée en 1047 par Geoffroy Martel. Ce monastère 
bénédictin relevait directement du Saint Siège, et les abbesses y 
régentèrent jusqu’à 100 religieuses. Pillé pendant la guerre de 100 
ans, saccagé par les calvinistes, ravagé par un incendie en 1648, le 
monastère fut rebâti  au 17ème siècle et fermé sous la révolution qui 
dispersa les religieuses. 
Ensuite, l’Abbaye fut successivement un hôpital, une prison puis 
convertie en caserne jusqu’en 1924. 
Le bâtiment, complètement restauré accueille des visiteurs qui 
peuvent passer une nuit dans les anciennes cellules des moniales. 
Courant juillet, l’Abbaye accueille, durant une semaine, le festival de 
musique classique. 
L’Eglise est un modèle d’Art Roman. Le portail central est orné de sculptures de personnages, d’oiseaux et 
de lions qu’une récente restauration met en valeur. 
A l’intérieur, très dépouillé, les murs sont recouverts de magnifiques tapisseries, œuvres collectives 
réalisées par 700 personnes bénévoles. 

 
Notre groupe termine la visite de Saintes, mais, en tant que régionale de l’étape (dixit Patrice) je voudrais 
ajouter que nous n’avons visité qu’une toute petite partie de cette belle ville. Revenez voir ses églises, son 
centre-ville avec ses ruelles, ses rues piétonnes commerçantes, ses beaux monuments, sa douceur de 
vivre.  
Faites moi signe, je vous accompagnerai avec plaisir ! 
 
Après récupération de 3 ou 4 touristes en perdition (ils vont se reconnaître) nous quittons la ville et 
empruntons des petites routes de campagne qui nous mènent à Villars des Bois, où nous déjeunerons. 
Nous nous arrêtons devant les Etablissements Begey § Fils, viticulteurs spécialisés dans la fabrication du 
pineau, cognac, liqueurs et cocktails. Nous sommes invités à entrer dans une salle pour la dégustation de 
leurs différents produits. Nos accompagnateurs sont restés sobres. 
 
Enfin nous passons à table et là nous attend un repas tout à fait régional : 
 
Charcutaille charentaise (terrines – grillon) 
Mojhettes (haricots en grains) et jambon 
Fromages et dessert. 
 

Arc Germanicus 

L'Abbaye aux Dames 



 

 

PAGE 16 UNION DES AGENTS DE L'EQUIPEMENT ET DES DIRECTIONS DE LA SNCF 

 
 
 
 
Repas délicieux et très apprécié, sans cagouilles sauce charentaise (escargots) dont certains se seraient 
régalés. Grand merci à nos hôtes ! 
 
Sans plus attendre nous nous rendons à St Porchaire, au château de La Roche Courbon. 
Nous y accédons par un portail renaissance du 17ème siècle, avec 3 baies ornées de sculptures des armes 
des de Courbon et de 2 lions. 
Une guide nous précise que le château fut construit vraisemblablement au début du 16ème siècle par les de 
Latour, avant d’appartenir aux de Courbon. 
 
Ensuite nous visitons successivement : 
 

 Le bureau-bibliothèque où se trouve un portrait de René Caillé grand explorateur saintongeais qui, 

le premier, pénétra dans Tombouctou. 

 Le grand salon Louis XVI qui avait un plafond à poutres ornées de peintures Louis XIII 

malheureusement emprisonnées dans un plafond moderne. Une restauration a permis de les 

retrouver. Dans ce salon se trouve un tableau du peintre hollandais Hackaert, représentant le 

château tel que le transforma Jean-Louis de Courbon au 17ème siècle. 

 La salle Louis XIII au magnifique plafond possède une immense cheminée qui porte la devise : 

 Fide  Fidelitate  Fortitudine 

 (Foi)  (Fidélité)  (Force) 

 La grande cuisine-salle à manger que nous découvrons est un véritable musée d’ustensiles 

domestiques saintongeais. 

 
Toutes les pièces en enfilade ouvrent sur un balcon terrasse d’où nous 
admirons les magnifiques jardins et au loin, les plans d’eau et les 
grottes préhistoriques dans un écrin de verdure. 
 

 Les pièces des étages sont indépendantes, desservies par un 

corridor longeant la façade côté miroir d’eau. Chacune est 

meublée dans un style différent. 

 
 
 
Nous revenons à nos cars, après un dernier regard sur le « château de 
la belle au bois dormant » comme l’appelait Pierre Loti. 
La journée a été longue et fatigante ; Ce soir, après un dîner léger, chacun retrouvera sa chambre avec 
plaisir. 

        Monique Fenouillet 
 
Vendredi 22 mai. 
 
Déjà vendredi, et si nous nous réjouissons d’aller voir l’Ile d’Aix et Fort Boyard, nous savons aussi que 
cette journée est la dernière que nous passerons ensemble cette année ! 
 
Après un départ à 9 h05, nous arrivons à Boyardville 20 mn plus tard. Mais Perrotine, notre bateau, n’est 
pas à quai. Il arrive enfin et à 10 h 05 nous embarquons. 
 
Le groupe s’est spontanément réparti entre la cabine pour les plus frileux et les ponts extérieurs avant et 
arrière pour les sujets au mal de mer, car s’il y a un beau soleil, le vent souffle (normal sur les côtes 
atlantiques !) 
Dès le départ nous apercevons Fort Boyard « vaisseau de pierre à la carcasse ventrue » ; Il se dresse au 
milieu du Pertuis entre les îles d’Aix et Oléron. 
Sa raison d’être, voulue par Napoléon, était de renforcer la défense du littoral atlantique et des îles de 
Charente Maritime. 
 

Jardins  

du château de La Roche Courbon 
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Vauban consulté par Napoléon lui avait répondu « Sire il serait plus facile de saisir la lune avec les dents 
que de tenter en cet endroit pareille besogne ». Néanmoins, commencée en 1804, sa construction très 
compliquée – intempéries, attaques anglaises – ne s’achèvera qu’en 1857. 
 
De forme ovale, il mesure 68 m de long, 31 m de large et 20 m de 
haut. 
Il est aujourd’hui la propriété du Conseil Général de la Charente 
Maritime. 
S’il n’a jamais joué son rôle défensif, il fut transformé en prison pour 
les soldats prussiens, puis pour les prisonniers politiques de la 
Commune parmi lesquels Louise Michel et Henri Rochefort avant son 
transfert en Nouvelle Calédonie. 
Abandonné pendant plusieurs décennies, sa « renaissance » dans les 
années 1980 est due à son rachat pour 1,5 million de francs par le 
particulier  Jacques Antoine, qui le cède rapidement au Conseil 
Général de la Charente Maritime pour un franc symbolique, en 
échange de sa restauration. 
Depuis il est exploité par la Société Antoine et Cie, productrice d’un jeu télévisé que nous connaissons 
tous. 
Notre mini-croisière nous mène ensuite autour de l’Ile d’Aix et nous permet d’admirer son extrémité 
sauvage, paradis des oiseaux de mer qui colonisent les rochers. 
 
C’est la troisième île des côtes charentaises par sa surface, après Oléron et Ré, la 4ème étant l’Ile Madame ; 
Cette dernière est la plus petite commune du département et abrite 241 habitants permanents. Elle n’est 
accessible qu’en bateau toute l’année. 
Napoléon 1er y séjourna quelques jours en 1815, avant son départ pour Sainte Hélène. Son bref passage a 
donné lieu à la création d’un musée à son nom, à visiter absolument ainsi que le musée africain. 
Après 1 h 20 de navigation nous rejoignons les bus, revigorés par ce grand bol d’air marin, et le repas est 
pris à Azuréva. 
 
A 14 h 30 nous reprenons la route jusqu’à Saujon où un autre moyen de locomotion nous attend : Le 
« Train des Mouettes ». Cette ligne ouverte en 1876 pour permettre aux ostréiculteurs de transporter leur 
production, fut vendue à l’Etat en 1880 puis fermée en 1980. Elle fut  rouverte en 1984 pour le petit train  
touristique. 
Entre terre et mer ce petit train à vapeur nous mènera en 1 h 30 à La 
Tremblade. 
Sa locomotive « PROGRES » est la plus vieille machine circulant encore. 
Fabriquée en 1891 elle est classée monument historique depuis 1984, 
grâce à cette association de bénévoles « amoureux de matériels 
ferroviaires » qu’ils restaurent et entretiennent tel l’autorail X 8522 de 1954. 
La ligne et les bâtiments sont la propriété du Conseil Départemental de 
Charente Maritime qui les entretient et permet ainsi la circulation du petit 
train en toute sécurité. 
 
A 30 km/h et tout en traversant 69 PN automatiques télécommandés, nous 
découvrons la campagne charentaise, l’estuaire de la Seudre,  le plus petit fleuve de France, et les villages 
ostréicoles tels que Mornac sur Seudre, Chaillevette et  La Tremblade avec son chenal et ses cabanes 
colorées. 
Dans les voitures en bois, à ciel ouvert, toutes rutilantes, nous n’avons aucun mal à imaginer les belles 
dames de l’époque, horrifiées de recevoir quelques escarbilles, mais ravies de saluer les paysans dans 
leur champs. 
De retour à17 h à la Tremblade nous retrouvons nos bus pour regagner le centre Azuréva, où nous 
attendent nos valises à boucler… 

         Janine Augeraud 
 
 
 

Fort Boyard 

La locomotive "Progrès" 
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Samedi 23 mai. 
 
Ce n’est pas la journée la plus agréable mais elle a le grand mérite d’exister, au même titre que les 
précédentes qui, grâce à Jean-Claude et Claudine ont été fort réussies et agréables pour chacun je crois ! 
Nous les en remercions vivement. 
 
Par ailleurs, au-delà de la séparation que représente ce dernier jour, n’oublions pas qu’il  a la vertu d’être le 
point de départ du compte à rebours qui nous conduira vers le congrès 2016 en Aveyron ! Alors 
privilégions cette idée et tout ira pour le mieux. 
 
Nous espérons que le courant d’amitié qui une fois de plus a circulé entre nous, aura apporté un peu de 
« mieux être » à tous ceux qui en ont besoin et qui ont osé la démarche si difficile d’être des nôtres. 
 
Il en va de même pour tous ceux qui n’ont pas eu l’opportunité d’être à nos côtés, ce que nous respectons. 
Notre amitié leur est acquise qu’ils en soient assurés ! Nous ne les oublions pas. 
 
Merci aussi à nos valeureux reporters volontaires qui, au-delà de leur assiduité ne tarissent pas de courage 
pour nous donner à lire, congressistes ou non, de beaux articles, malgré nos contraintes budgétaires qui, à 
présent, nous obligent à limiter leur verve. 
 
Votre tâche n’en est que plus difficile, mais surtout ne baissez pas les bras, et bien venue à de nouvelles 
plumes ! 
 
Au plaisir de nous revoir en Aveyron…. sans canne si possible ! 
 

        Albert et Annie Renard 
 

     Souscription de  l’Hospitalière « Les Cheminots » 
 
Adhérents généreux 
 
Comme chaque année l’UAED apporte son soutien à l’Association Hospitalière « Les Cheminots » 
présidée par J.E. BIER, un de nos adhérents dévoués. 
 
La souscription 2015 organisée au profit de ses établissements hospitaliers, a connu un réel succès et les 
participants à notre congrès d’Oléron ont répondu massivement présents par l’achat de nombreux billets 
émis à cette occasion. 
La solidarité cheminote n’est pas un vain mot, même en temps de crise, et les fonds recueillis améliorent  
le confort de nos malades qui séjournent à Draveil. Un Centre de balnéothérapie y a été récemment mis en 
service. 
 
Le 10 juillet 2015 Claudine Lascaux et Aimé Brunot participaient au tirage des lots à Draveil. 
 
Félicitations aux nombreux gagnants dont 3 adhérents UAED qui ont été avisés individuellement : 
1 – GUINCHARD Maurice 
2 – LHERITIER Serge 
3 – MALICHARD Daniel 

        Raymond Lèbre 
        Président de la section du Var 
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EXEMPLAIRE  À  RENVOYER 

 
CONGRES UAED-SNCF 2016 

 
BROMMAT-en-CARLADEZ (Aveyron)  

 

Du dimanche 12 au dimanche 19 juin 2016  
 

INSCRIPTION 
 

M(et)(ou)Mme…………………………………………………………………………….............................   

envisage(nt) de participer au congrès aveyronnais 2016. 

 
Soit au total………personne(s). 
 

Adresse : ………………………………………………………………………................... 
                ………………………………………………………………………................. 
N° de téléphone : ……………………………………… 
N° de portable :.......................................................... 
E-mail :....................................................................... 

 
Inscription à renvoyer, avant le 7 décembre 2015 , à : 

 

Jean-Claude LASCAUX  -  12, rue de la Forge   -   91070   BONDOUFLE 
Tél : 01.60.86.40.59  -   Fax : 01.60.86.87.65  -   E-mail : uaed@club-internet.fr 

 

Accompagnée d’un chèque de 50 €  par personne, soit : 50 x ……. =…………..€ 
 

Deuxième versement : 300 €  par personne à régler avant le 15 janvier 2016 
    Troisième versement (solde) : 300 €  par personne à régler avant le 15 avril 2016 

 

(supplément chambre individuelle, dans la mesure des disponibilités du village : 91 €) 
 

Coût total du séjour : 650 € par personne 
 

Chèques libellés impérativement et uniquement à l’ordre de "UAED-SNCF" 
 
 

Bien mémoriser et respecter ces dates afin d’éviter les rappels toujours désagréables pour tout le monde. 
 

♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥ 
 

Comment envisagez-vous de vous rendre à Brommat ? (à titre indicatif, mais très important pour la 

réservation des cars) 

 

 en voiture  (1)   

 par train + car qui partira d’Aurillac vers 17h30/18h00  (1) 
 

(1) rayer la mention inutile 

mailto:uaed@club-internet.fr
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EXEMPLAIRE  À  CONSERVER 

 
CONGRES UAED-SNCF 2016 

 
BROMMAT-en-CARLADEZ (Aveyron)  

 

Du dimanche 12 au dimanche 19 juin 2016  
 

INSCRIPTION 
 

M(et)(ou)Mme…………………………………………………………………………….............................   

envisage(nt) de participer au congrès aveyronnais 2016. 

Soit au total………personne(s). 
 

Adresse : ………………………………………………………………………................... 
                ………………………………………………………………………................. 
N° de téléphone : ……………………………………… 
N° de portable :.......................................................... 
E-mail :....................................................................... 

 
Inscription à renvoyer, avant le 7 décembre 2015 , à : 

 

Jean-Claude LASCAUX  -  12, rue de la Forge   -   91070   BONDOUFLE 
Tél : 01.60.86.40.59  -   Fax : 01.60.86.87.65  -   E-mail : uaed@club-internet.fr 

 

Accompagnée d’un chèque de 50 €  par personne, soit : 50 x ……. =…………..€ 
 

Deuxième versement : 300 €  par personne à régler avant le 15 janvier 2016 
    Troisième versement (solde) : 300 €  par personne à régler avant le 15 avril 2016 

 

(supplément chambre individuelle, dans la mesure des disponibilités du village : 91 €) 
 

Coût total du séjour : 650 € par personne 
 

Chèques libellés impérativement et uniquement à l’ordre de "UAED-SNCF" 
 
 

Bien mémoriser et respecter ces dates afin d’éviter les rappels toujours désagréables pour tout le monde. 
 

♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥♥ 
 

Comment envisagez-vous de vous rendre à Brommat ? (à titre indicatif, mais très important pour la 

réservation des cars) 

 

 en voiture  (1)   

 par train + car qui partira d’Aurillac vers 17h30/18h00  (1) 
 

(1) rayer la mention inutile 

mailto:uaed@club-internet.fr
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CONGRES 2016 EN AVEYRON 
du dimanche 12 juin au dimanche 19 juin à  Brommat-en-Carladez 

 
P R O G R A M M E 

 

Dimanche 12 :   
 Transfert par autocar de la gare d’Aurillac. 

 Départ prévu entre 17h30 et 18h00 (40 km). 

  Arrivée et installation au village-vacances Azureva de Brommat en fin d'après-

midi.                                                        

  Lundi 13 :   
 Matin             - Visite guidée de Mur-de-Barrez par l’Office du Tourisme.  

 Après-midi  - Visite guidée de Château Vallon (château médiéval avec accès escarpé par de  

nombreuses marches mais offrant un panorama somptueux sur les gorges de la Truyère). 

Mardi 14 : 
 Journée         - Visite de Laguiole et de la coutellerie Honoré Durand.  

                       - Visite de Nasbinals et de la cascade Déroc.  

                       - Visite du grenier de Capou (musée dédié aux objets en bois du passé). Déjeuner 

au restaurant.                       

Mercredi 15 : 
 Matin  - Assemblée Générale à 10h30 suivie de l’apéritif et du repas de gala. 

 Après-midi :  - Libre.              

Jeudi 16 :        
 Journée  - Visite de la ferme de Mathilde (fabrication artisanale de produits fermiers).                        

Conques, haut lieu de l’art roman. Visite guidée de l’Abbatiale, du Tympan et de sonTrésor. 

Déjeuner au restaurant.    

 Vendredi 17:   
 Journée - Visite des caves de Thérondels (coopérative fromagère).  

                 - Déjeuner-croisière sur le Lot à bord du bateau « L’OLT ». 

                   - Visite de Terra d’Olt, le village reconstitué.                                                                                                                                          

Samedi 18 :    
 Journée  - La maison de Salers. Visite du village de Salers. Retour au village Azureva  par le 

Puy Mary. Déjeuner au restaurant. 

Dimanche 19 :   
 Départ dans la matinée (probablement entre 8h00 et 8h30)  

  panier repas pour ceux qui le désireront moyennant un supplément de 8,50 € par 

personne. 

Coût total du séjour : 650 € par personne 
________________________________________________________________________________ 

Commentaires 
 

Le congrès 2016 coûtera 50 € de plus que celui de l’année 2015 (Ile d’Oléron) pour les raisons suivantes : 
 1 journée supplémentaire ( du dimanche au dimanche) 
 4 journées complètes en excursion avec déjeuner au restaurant (au lieu d’une seule journée en 

2015) 
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  Dans nos familles 
 
 
 

NAISSANCES 
 
Nous apprenons avec beaucoup de plaisir la naissance de : 
 

 Apolline, née le 19 janvier 2015, 7ème arrière petite-fille et 14ème arrière petit-enfant de Janine 

AUGERAUD - adhérente 14697 – du groupe des retraités. 

 
DÉCÈS 
 
L’UAED présente ses affectueuses condoléances aux familles et : 
 

 Aux proches, pour le décès d’André PAILLET – adhérent 7009 du groupe des retraités – survenu 

le 4 février 2015. Il allait fêter ses 90 ans cette année. 

 Aux proches, pour le décès de Monique JEAN – membre bienfaiteur 036 – survenu le 13 mars 

2015 dans sa 87ème année. 

Avec son mari Gilbert, décédé en 2011, ils ont participé à plusieurs de nos congrès, et Monique 

était des nôtres lors du congrès 2014 sur la Seine. 

 A Raymond MILON – adhérent 9252 du groupe des retraités – ainsi qu’à son épouse Nicolette, 

pour le décès de leur mère et belle-mère Lucienne BONDOUX, survenu le 1er avril 2015 à l’âge de 

102 ans. 

Raymond a souhaité lui rendre hommage : 

« Ma mère était garde-barrières depuis 1947, après le décès de mon père Pierre, cantonnier SNCF 

tué accidentellement sur les voies à Villeneuve sur Yonne en 1946. 

Elle fut affectée au PN 6 CNM au Coudray-Montceaux, puis au PN 12 VMC à Evry, où elle prit sa 

retraite en 1972. C’était une vraie cheminote.   Raymond » 

 Aux proches et à son épouse pour le décès de René BUGNOT – adhérent 8380 du groupe des 

retraités – survenu le 5 avril 2015, à l’âge de 88 ans. 

 A Monique DUMONT, pour le décès de son époux Michel – adhérent 10112 du groupe des 

retraités – survenu le 2 mai 2015 dans sa 80ème année. 

L’inhumation a eu lieu le 6 mai 2015 à Cheval Blanc (Vaucluse). 

Bien connu de bon nombre de membres de l’UAED, en raison de sa participation régulière à nos 

congrès avec son épouse, il a aussi assuré la Présidence de l’Amicale des Retraités du SES 

pendant plus de 25 années. 

 A Irène CLERC et son époux André, respectivement adhérents 13632 et 11774 du groupe des 

retraités – pour le décès de leur mère et belle-mère Simone Picoche, survenu le 21 mai 2015 dans 

sa 97ème année. 

 A Colette CAUTIF – adhérente 10658 du groupe des retraités – pour le décès de son époux 

Georges survenu le 9 juin 2015 dans sa 81ème année. 

L’incinération  a eu lieu le 1er juillet au funérarium du cimetière St-Pierre de Marseille. 

 A Roger DANGOUIN – adhérent 7011 du groupe des retraités – pour le décès de son épouse 

Denise, survenu le 14 juillet 2015 dans sa 84ème année. 

Les obsèques ont eu lieu le 21 juillet et l’inhumation au cimetière de Francheville. 
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« Bulletin conçu et réalisé par des membres de l’ UAED » 

 


